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Los negocios de TI en el Infonavit 

MUCHAS GRANDES EMPRESAS han encontrado en la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) un blindaje para evitar los requerimientos 

que les hacen tanto el SAT, que preside Raquel Buenrostro, como la Procuraduría 

Fiscal de la Federación, que encabeza Carlos Romero Aranda. Se estima que en 

esa instancia que tiene como titular en funciones a Luis Alberto Plascencia hay más 

de 50 mil millones de pesos que las autoridades no han podido cobrar. Varias 

transnacionales con operaciones en México se han acogido a la protección de la 

Prodecon. Una de ellas es Fiat-Chrysler, que preside Bruno Cattori. El SAT le está 

demandando un pago de unos 800 millones de pesos. 

LOS QUE “PLANCHARON” su situación con la 4T fueron los de Posadas. Intervino 

el consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, para que Raquel 

Buenrostro respetara el acuerdo que la empresa dirigida por José Carlos 

Azcárraga firmó en 2017 para pagar 2 mil 500 millones de pesos de impuestos 

diferidos en el tiempo. La actual jefa del SAT desconoció el convenio que se 

suscribió con Osvaldo Santín. Pretendía que se pagaran 900 millones de pesos de 

golpe este año. Fue Pablo Azcárraga el que cabildeó el tema y logró que se 

mantuvieran las anualidades. Con un crédito de GBM, de Alonso de Garay y Diego 

Ramos, se liquidaron los 300 millones de este año. Quedan pendientes 2022 y 2023. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/04/los-negocios-de-ti-en-el-infonavit/
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Contribuyentes recurren a la compra de citas ante falta de disponibilidad en el SAT 

Maricela tuvo que recurrir a la búsqueda de citas en grupos de Facebook después 

de que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) le rechazara dos veces 

su declaración anual al no reconocer la constancia de intereses reales pagados de 

su crédito hipotecario Fovissste. 

Su contadora le aconsejó que otra opción sería realizar manualmente la declaración, 

pero debía contar con su firma electrónica. Al no tenerla, acudió a la página del 

SAT para agendar una cita a principios de abril, lo cual fue imposible. 

“Había un chat de ayuda que tardó como cinco horas para responder y decirme que 

ellos no podían hacer. Me dijeron que la única solución que me podían dar era 

recomendarme que me trasladara a otro estado donde ya esté en  semáforo verde 

para que pudiera acudir sin cita”, dijo Maricela a EL CEO, quien pidió cambiar su 

nombre por seguridad. 

La entrevistada comentó que ante su desesperación, debido a que contaba con el 

dinero que le devolvería el SAT para realizar pagos, buscó en Facebook y encontró 

grupos donde ofertaban citas con un precio de entre 100 y 500 pesos dependiendo 

del trámite a realizar.  

Me empecé a contactar con diferentes personas para ver lo de la cita. Me decían 

que el proceso era legal y que no había ningún problema. Que pagara hasta que 

me dieran la confirmación de la cita, pero que si no realizaba el pago ellos tenían 

como moverle al sistema para  cancelarla. 

Maricela cotizó con aproximadamente cinco  personas, pero finalmente no agendó 

una cita porque en la última semana de abril el SAT, por fin, aceptó su declaración 

anual  y por ahora no necesitó la firma electrónica. 

Escasez de citas… ¿intencional? 

El sistema con el que cuenta el SAT para ofrecer citas es automatizado y debe estar 

a cargo del área de servicios al contribuyente, platicó Miguel Ángel Estrella Barona, 

experto de la Consultora de Impuestos Internacionales a EL CEO. 

La gente que está a cargo de estos sistemas informáticos son los que podrían estar 

“cerrando la llave” al portal para poder sacar citas porque no cualquiera podría 

hacerlo, dijo quien trabajó varios años en el SAT.  

Entiendo que los centros de la Ciudad de México, Estado de México o Jalisco estén 

saturados en la página, pero el problema es que donde no hay tanta recaudación 

como en Zacatecas, los portales también están saturados. 

https://elceo.com/economia/contribuyentes-recurren-a-la-compra-de-citas-ante-falta-de-disponibilidad-en-el-sat/
https://elceo.com/economia/que-pasa-si-no-presentas-tu-declaracion-anual-en-tiempo-ante-el-sat/
https://www.sat.gob.mx/home
https://www.sat.gob.mx/home
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A mí no me parece que sea un tema de que no haya citas, se me hace que alguien 

sí le cierra la llave al sistema y genera estas corruptelas  y creo que hasta lo hace 

intencionalmente 

Miguel Ángel Estrella Barona 

El especialista menciona que este tipo de fallas entorpecen el proceso de 

recaudación y dañan aún más la imagen del SAT. 

En su caso, cuenta que varios de sus clientes no han podido actualizar su firma 

electrónica. Incluso, uno de sus clientes no ha podido actualizar la firma de su nuevo 

representante, con lo que presenta sus declaraciones con una firma de una persona 

que ya falleció.  

Barona Estrella recomienda a sus clientes no irse por el camino de pagar por una 

cita, sino que acudan con la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en caso de que el SAT los multe o acuse de no presentar su 

declaración.  

“Lo que recomiendo es juntar toda la evidencia de que no se pudo sacar una cita y 

que por tanto no se pudo presentar la declaración anual. Las personas pueden 

hacer screen shot de cada intento que hicieron para hacer una cita y no lo lograron, 

eso les ayudará a defenderse”, dijo Barona Estrella. 

Por su parte, Guillermo Mendieta González, vocero de la comisión técnica de 

auditoría fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México, comentó a EL 

CEO  que también hay casos de irresponsabilidad por parte de algunos 

contribuyentes al no estar al pendiente de trámites como el de renovar su firma 

electrónica antes de que se venza, debido a que la renovación es muy fácil en línea 

siempre y cuando esté vigente la firma electrónica 

Aunque los trámites no tienen que ver con la firma o con la declaración, que se 

deben realizar de forma física “es un llamado para la autoridad para efecto de 

apoyar a los contribuyentes en dar opciones que pudieran facilitarle la vida para la 

presentación de su declaración”, dijo Mendieta González. 

Lo que debería hacer la autoridad fiscal es dar más opciones para que los 

contribuyentes pudiéramos tener más disponibilidad de citas o hasta citas virtuales 

en las cuales pudiéramos hacer un trámite mediante uno de estas plataformas como 

Zoom u otras para resolver nuestras dudas,  Guillermo Mendieta González. 

Falta de citas desde antes de la pandemia 

Jorge Monroy lleva más de un año intentando sacar una cita en el portal del SAT 

para poder sacar su firma electrónica. Desde finales del 2019 ha estado 

actualizando dos o tres veces la página para ver si por fin puede agendar una cita, 

pero no ha tenido suerte.  
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“Cuando abres la página para pedir una cita, te pide tus datos y la sede a la que 

quieres acudir, pero cuando te da el siguiente paso no te aparece alguna opción de 

horario disponible para sacar una cita”.  

La situación empeoró en 2020 cuando la pandemia limitó el número de citas para 

evitar la propagación del coronavirus, “me adelanté cinco meses en el portal del 

SAT y tampoco había espacio para una cita”.  

Para Monroy es urgente sacar su firma electrónica, pues necesita realizar sus 

declaraciones anuales para que se le hagan devoluciones por una hipoteca que está 

pagando. A él no le ofrecieron sacar una cita a cambio de un pago, pero admite que 

si se lo hubieran ofrecido lo aceptaría. 

El portal de Internet no fue la única vía que buscó Monroy para poder tener una cita. 

Llamó a los números que se publican en la página y también fue directamente a una 

sucursal del SAT, pero no logró obtener una cita. 

La última vía que intentó fue contactar a un trabajador del SAT. El servidor público 

aceptó ayudarlo para sacar una cita. No le cobró, solo le pidió sus datos personales 

y le dijo que estuviera al tanto para avisarle de su cita.  

EL CEO buscó la postura del SAT, pero hasta la publicación del texto no se obtuvo 

respuesta. 

Recortes pegan al SAT y a Prodecon 

Desde que inició el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el mensaje de 

austeridad ha sido su principal bandera y el SAT no se salvó de recortes 

presupuestarios. 

Para este año, el SAT cuenta con un presupuesto de 12,415.2 millones de pesos, 

lo que significó un ajuste de 3%, respecto del 2019, de acuerdo con datos del 

Presupuesto de Egresos de la Federación.  

El personal del SAT también se ha reducido. De hecho, a inicios de 2019 hubo 

varias manifestaciones de personas que trabajan dentro del organismo porque los 

despidieron sin justificación alguna.  

Este tipo de situaciones complican la relación entre el fisco y el contribuyente porque 

la calidad de los servicios se van deteriorando, aseguró Estrella Barona.  

Cuando era la época de declaraciones anuales, el SAT contrataba personal 

eventual para fortalecer y ampliar la calidad de los servicios. Afuera de las oficinas 

del SAT se ponían oficinas para asesorar a los contribuyentes, pero ahora no se 

realizó por la pandemia y por falta de recursos, comenta el especialista. 

Tras un año de trabajo a distancia, el SAT solicitó a sus empleados regresar a sus 

labores en oficinas el pasado 19 de abril.  
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El SAT permitió a  cada unidad de trabajadores decidir la forma y el horario para 

mantener la sana distancia y evitar la propagación del COVID-19. 

La situación es más dramática para la Prodecon, ya que  su presupuesto se ha 

reducido en 18.9% desde 2019. Para este año cuenta con 738.6 millones de pesos. 

Este organismo se encarga de atender y asesorar a las personas cuando tienen 

alguna discrepancia con el fisco; entre las acciones más relevantes que realiza son 

los acuerdos conclusivos, donde funge como árbitro entre la autoridad fiscalizadora 

y el contribuyente para llegar a un acuerdo para evitar un juicio.   
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El SAT de Calderón y Peña perdonó a HSBC miles de millones de pesos en 

impuestos 

En el arranque del sexenio de Enrique Peña Nieto, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) condonó 974 millones de pesos en impuestos al banco HSBC, a 

unos meses de que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) le 

impusiera una multa de 370 millones de pesos por incumplir con las medidas de 

prevención contra el lavado de dinero. 

Esa cantidad se suma a los 544 millones 412 mil pesos que el SAT había condonado 

a HSBC en el inicio de la administración de Felipe Calderón Hinojosa; a precios de 

2021, las condonaciones que obtuvo HSBC en 2007 y 2013 equivalen a 2 mil 377 

millones de pesos. 

En su campaña por transparentar los montos y nombres de personas beneficiadas 

por condonaciones de impuestos, la organización Fundar logró anular un amparo 

de la entidad bancaria y pudo determinar que cuatro ramas de HSBC --el banco, la 

casa de bolsa, el seguro y el grupo financiero-- se beneficiaron de las 

condonaciones multimillonarias. 

 

Llegan a 1 billón adeudos fiscales 

Con un crecimiento de 29 por ciento interanual, los adeudos fiscales de los 

contribuyentes con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) llegaron por 

primera vez en la historia a un billón de pesos. 

Al primer trimestre de 2020, los llamados créditos fiscales ascendían a 813 mil 570 

millones de pesos, pero a marzo de este año estos adeudos llegaron a 1.04 billones 

de pesos, un aumento de 235 mil millones, el más alto registrado. 

Fiscalistas apuntan a una fiscalización más agresiva del SAT luego de que este año 

publicara su Plan Maestro, así como a la negativa de acceder a condonaciones de 

multas. 

"La autoridad con base en su Plan Maestro, intensificó en gran medida sus 

facultades de comprobación y eso está generando mayores posibilidades de que 

determine créditos fiscales a cargo de los contribuyentes", explicó Ricardo Martín 

González, socio de Martín, Isla & Pickering. 

 

 

https://www.proceso.com.mx/economia/2021/5/3/el-sat-de-calderon-pena-perdono-hsbc-miles-de-millones-de-pesos-en-impuestos-263176.html
https://www.proceso.com.mx/economia/2021/5/3/el-sat-de-calderon-pena-perdono-hsbc-miles-de-millones-de-pesos-en-impuestos-263176.html
https://www.reforma.com/llegan-a-1-billon-adeudos-fiscales/ar2176202?__rval=1&v=3
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No más impuestos en próxima reforma fiscal, pide Concanaco 

El sector comercio, servicios y turismo del país exhortó al gobierno federal a no 

considerar aumento de impuestos en la propuesta de reforma fiscal, proyectada a 

ser presentada después de las elecciones de junio, “lo que esperamos es una mayor 

simplificación, mayor inclusión y menor informalidad”, demandó su presidente, José 

Manuel López Campos. 

El sector comercio, servicios y turismo del país exhortó al gobierno federal a no 

considerar aumento de impuestos en la propuesta de reforma fiscal, proyectada a 

ser presentada después de las elecciones de junio, “lo que esperamos es una mayor 

simplificación, mayor inclusión y menor informalidad”, demandó su presidente, José 

Manuel López Campos. 

Con la propuesta fiscal, el sector privado apuesta a que se aumente la recaudación 

tributaria y se incorpore a la informalidad, dijo el presidente de la Confederación de 

Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco- Servytur). 

 

Empresarios, a favor de reforma fiscal, pero sin aumento de impuestos 

Empresarios del sector comercio, turismo y servicios aseguraron estar a favor de 

una reforma fiscal que amplíe la base de contribuyentes; sin embargo, enfatizaron 

que ésta no debe implicar un aumento de impuestos y debe facilitar el cumplimiento 

de obligaciones fiscales. 

José Manuel López Campos, presidente de la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), dijo estar de 

acuerdo con una reforma fiscal que sea más simplificada y de mayor inclusión.   

“Lo que esperaríamos es una mayor simplificación, una mayor inclusión, una menor 

informalidad, y que esta reforma no sea con aumento de impuestos sino con un 

mayor número de contribuyentes”. 

En ese sentido, incluso sugirió que, al alcanzar la mayoría de edad, los ciudadanos 

mexicanos se conviertan automáticamente en contribuyentes. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/No-mas-impuestos-en-proxima-reforma-fiscal-pide-Concanaco-20210504-0027.html
https://www.unotv.com/negocios/reforma-fiscal-empresarios-a-favor-pero-sin-aumento-de-impuestos/
https://www.unotv.com/negocios/arturo-herrera-plantea-reforma-tributaria-para-mejorar-economia-mexicana/
https://www.unotv.com/negocios/arturo-herrera-plantea-reforma-tributaria-para-mejorar-economia-mexicana/
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Alsea se dice confiada ante el SAT: “tenemos altas posibilidad de salir adelante” 

En la presentación de sus resultados financieros, la operadora de restaurantes no 

tenía contemplada una previsión de recursos para pagar el adeudo demandado por 

el SAT. 

Desde 2018, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) le pidió a la operadora 

de restaurantes Alsea el pago de 3 mil 88 millones de pesos en impuestos por la 

compra de la cadena Vips. 

Sin embargo, en conferencia de prensa para presentar los resultados financieros de 

Alsea, el director de finanzas de la empresa, Rafael Contreras, se dijo confiado al 

respecto, por lo que no tienen contemplada una provisión de efectivo para hacer el 

pago que demanda el fisco. 

“Tenemos cartas de nuestros abogados en donde, si es el caso que nos fuéramos 

a un litigio, tenemos altas posibilidad de salir adelante; por eso no tenemos ninguna 

provisión contemplada en los resultados de la compañía”, dijo, según reporta el 

diario Reforma. 

 

Denuncia Lupita Jones a Jaime Bonilla por lavado 

La candidata Lupita Jones Garay, de la alianza conformada por el PRI, PAN y PRD, 

denunció ante la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) los presuntos delitos de 

lavado de dinero, peculado y concusión, por parte del Gobernador Jaime Bonilla. 

 

Jones Garay indicó que el monto por estos delitos pudiera superar los 278 millones 

de pesos, y especuló que una parte de este presupuesto pudo haber sido canalizado 

al financiamiento de la candidata morenista Marina del Pilar Ávila Olmeda, por lo 

que interpondrán denuncia ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). 

Aseguró que la información la obtuvo en los recorridos que realiza con la gente, 

debido a su postulación como aspirante a la Gubernatura. 

Juan Marcos Gutiérrez González, asesor jurídico del equipo de campaña, explicó 

que Fisamex no está dada de alta como persona moral, sino una compañía de 

nombre Romafam, encabezada por Manuel García Soto, quien se presenta como 

director de Fisamex. 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/alsea-se-dice-confiada-ante-el-sat-tenemos-altas-posibilidad-de-salir-adelante/
https://www.reforma.com/denuncia-lupita-jones-a-jaime-bonilla-por-lavado/ar2176048?v=2
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¿Qué deducciones puedes hacer ante el SAT? 

La declaración anual permite a los contribuyentes deducir algunos bienes y servicios 

para que puedan pagar menos ISR, pero debes conocer estas condiciones. 

 

 

 

 

SAT: Se acaba el tiempo; todo lo que debes saber para hacer tu declaración anual 

El tiempo se acaba para los contribuyentes, pues la fecha límite para realizar la 

declaración anual de personas físicas ante el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) es el próximo 31 de mayo. Hay que destacar que esta fecha originalmente 

era el 30 de abril, sin embargo debido a la pandemia de Covid-19, esta fue ampliada 

hasta el último día de este quinto mes del año. 

Si pese a esto, aún no las has realizado y buscas evitar problemas o tener que pagar 

multas al SAT, a continuación te dejamos todo lo que debes saber para presentar 

la declaración anual correspondiente al ejercicio fiscal de 2020.  

¿Quién debe presentar la declaración anual? 

Todas aquellas personas físicas que deben presentar la declaración anual ante 

el SAT, son aquellas que obtuvieron ingresos por prestar servicios profesionales 

(honorarios), las que realizan actividades empresariales, excepto los que tributen 

en el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF), todos los contribuyentes que renten 

bienes inmuebles, enajenen o adquieran bienes, o quienes perciban salarios e 

intereses. 

 

 

 

 

 

 

https://expansion.mx/finanzas-personales/2021/05/03/que-deducciones-puedes-hacer-ante-el-sat
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/3/sat-se-acaba-el-tiempo-todo-lo-que-debes-saber-para-hacer-tu-declaracion-anual-291680.html


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

SAT atiende al 70% por menos personal 

A la fecha cuenta con 3 mil 700 personas para atender a causantes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) con menos de la mitad del personal 

que atiende en 55 centros a nivel nacional atiende entre un 65 y 70 por ciento de 

los requerimientos de los causantes con alrededor la mitad de personal 

actualmente. 

Ante de la pandemia contaba con 6 mil 600 personas para atender a los causantes 

de los que 4 mil eran de servicio social, pero con la llegada de la pandemia se retiró 

al personal de servicio social. 

 

Incertidumbre en investigación de autos por evasión 

En el año 2019, las autoridades de la Ciudad de México dieron a conocer que iban a 

investigar a los automóviles de habitantes de la capital con placas de otros 

estados por evasión fiscal. 

Sin embargo, hasta el término del mes de abril pasado, la Secretaría de Administración y 

Finanzas (SAF) de la ciudad no ha dado a conocer algún avance o si ya se emprendieron 

las indagatorias al respecto. 

Durante una conferencia de prensa en noviembre de 2019, la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, estimó que desde que el cobro de la tenencia pasó a ser recaudado por la 

administración local, se habían perdido 700 millones de pesos por los autos que circulan en 

la ciudad pero son matriculados en otras entidades. 

Sheinbaum indicó que, aunque no estaba tipificado como delito, se podía considerar que 

miles de automovilistas de la ciudad incurrían en una evasión fiscal, pues recursos que le 

corresponden a la SAF van a parar a los estados de Hidalgo, Morelos y el Estado de México. 

“Cuando realizas tu trámite de emplacamiento formalmente tienes que presentar un 

certificado de dónde vives; es decir, un comprobante de domicilio, de residencia, para poder 

sacar tus placas (…) eso es lo que vamos a investigar”, indicó. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2355/SAT+atiende+al+70%25+por+menos+personal+
https://www.reporteindigo.com/reporte/incertidumbre-en-investigacion-de-autos-por-evasion/
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Vacuna contra COVID Sputnik Light podría estar muy pronto en México: Marcelo 

Ebrard 

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, dio a conocer este martes que 

México y Rusia están en conversaciones para acordar el posible uso de la vacuna 

contra COVID-19 ‘Sputnik Light’. 

Tras su visita de trabajo a este país, el canciller señaló que “nos plantean la posible 

utilización de Sputnik Light que es una vacuna que se aplicaría cada seis meses. 

Esta vacuna podría estar muy pronto en México, sobre todo si ya tenemos resuelto 

el envasado”. 

Adelantó que los datos de este inmunizante serán proporcionados a fin de 

que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y 

que la Secretaría de Salud valoren su aprobación. 

 

 

 

Sube a 17 mmdp el pago de contratos de vacunas COVID: Herrera 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

informó este lunes a través de un video difundido en su cuenta de Twitter que a la 

fecha se han pagado 17 mil millones de pesos en la compra de vacunas contra 

COVID-19. 

Los pagos se han hecho por concepto de vacunas adquiridas a través de siete 

contratos: Pfizer, AstraZeneca, CanSino, la iniciativa COVAX-ONU, Sputnik V, 

SerumInstitute de la India (AstraZeneca) y Sinovac. 

Explicó que Hacienda presupuestó para la compra de vacunas un total de 32 mil 

millones de pesos, de los cuales “se han pagado alrededor de 17 mil millones de 

pesos en todos estos contratos que varían en su forma en que están especificados”. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/04/vacuna-contra-covid-sputnik-light-podria-estar-muy-pronto-en-mexico-marcelo-ebrard/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/04/vacuna-contra-covid-sputnik-light-podria-estar-muy-pronto-en-mexico-marcelo-ebrard/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/03/sube-a-17-mmdp-el-pago-de-contratos-de-vacunas-herrera/
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México aplica 139,158 dosis de vacunas COVID; van 18.4 millones en total 

México aplicó el domingo, hasta un corte realizado a las 21:00 horas, 139 mil 158 

dosis de vacuna contra el coronavirus, por lo que el total ascendió a 18 millones 471 

mil 669 inoculaciones, informó este lunes la Secretaría de Salud. 

En conferencia de prensa, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, detalló 

que las personas vacunadas ya son 12 millones 625 mil 860. 

El Gobierno federal inició este lunes la vacunación contra el virus para las 

mexicanas y mexicanos que tienen entre 50 a 59 años, como parte de la siguiente 

fase de inoculación. La anterior estuvo enfocada en adultos mayores de 60 años. 

 

 

López-Gatell reitera que vacunación COVID podría extenderse hasta el primer 

trimestre de 2022 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmó la tarde de este lunes que la 

vacunación contra el virus SARS-CoV-2, causante del COVID-19, podría 

extenderse hasta el primer trimestre del 2022. 

“No se puede vacunar a toda la población en una semana, en dos o en tres. Nos va 

a llevar todo el año. Esto lo dijimos desde el principio. Posiblemente, incluso, el 

primer trimestre de 2022 para poder alcanzar a las 126 millones de personas 

adultas, jóvenes, niñas que viven en México”, indicó el funcionario federal en 

conferencia de prensa. 

Dijo que las vacunas están llegando a una velocidad menor a la que se quisiera. 

“No se produjeron las vacunas, siete mil millones, que equivalen al tamaño de la 

población del mundo, de golpe, tienen un proceso lento”, comentó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/03/mexico-aplica-139158-dosis-de-vacuna-covid-van-184-millones-en-total/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/03/lopez-gatell-reitera-que-vacunacion-covid-podria-extenderse-hasta-el-primer-trimestre-de-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/05/03/lopez-gatell-reitera-que-vacunacion-covid-podria-extenderse-hasta-el-primer-trimestre-de-2022/
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Cierran escuela en Campeche por caso positivo de Covid-19 

La Secretaría de Educación del Estado de Campeche informó por medio de un 

comunicado que se registró un caso de Covid-19.  

Este 3 de mayo se activó el protocolo de seguridad escolar por Covid-19 

correspondientes al Plan Piloto de Reactivación Escalonado y Mixto de los Servicios 

Educativos, se trata de una de las 137 escuelas abiertas consideradas en esta 

primera etapa, la cual fue necesaria cerrarla ante la confirmación de un caso positivo 

a Covid-19. 

 

 

 

Prevé EU liberar vacuna de Pfizer a personas de 12 a 15 años 

La Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA) de Estados Unidos se está 

preparando para autorizar el uso de la vacuna Pfizer-BioNTech Covid-19 en 

adolescentes de 12 a 15 años a principios de la próxima semana, según 

funcionarios federales familiarizados con los planes de la agencia, lo que abre la 

campaña de vacunación del país a millones de estadounidenses más. 

El anuncio se esperaba desde que Pfizer dio a conocer los resultados de su ensayo 

en adolescentes, que demuestra que la vacuna es al menos tan efectiva en ese 

grupo de edad como en los adultos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/3/cierran-escuela-en-campeche-por-caso-positivo-de-covid-19-291851.html
https://www.reforma.com/preve-eu-liberar-vacuna-de-pfizer-a-personas-de-12-a-15-anos/ar2175976?v=2
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Gasto federalizado registra su peor arranque de año 

Las entidades federativas del país, a excepción de Veracruz y Durango, contaron 

con menos recursos federales al inicio del 2021 para contrarrestar la crisis 

económica generada por la pandemia de Covid-19. Además, se presentó una caída 

histórica. 

Durante el primer trimestre del año en curso, el gasto federalizado disminuyó 8.2% 

a tasa anual real, que significó el peor resultado, para un periodo igual de 

comparación, desde que se tienen registros (1990), de acuerdo con datos de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

 

Liderazgos políticos de mujeres: así es como los partidos gastan y asignan el 

presupuesto 

Cada año, los partidos políticos están obligados a destinar, como mínimo, el 3 por 

ciento de sus recursos para desarrollar liderazgos políticos de las mujeres, sin 

embargo, no todos cumplen con la disposición e, incluso, hay algunas 

adquisiciones que podrían llamar la atención, ¿cuánto dinero se asigna y en qué se 

gastan los recursos? Aquí te contamos. 

Comencemos por indicar que la promoción del liderazgo y participación política de 

las mujeres es una garantía establecida en la Constitución, en el artículo 41, y la 

asignación del presupuesto es parte de las acciones para alcanzar el principio de 

paridad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pandemia-no-quito-a-Mexico-liderato-en-exportacion-de-camiones-20210504-0033.html
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/presupuesto-politico-para-mujeres-asi-lo-destinan-los-partidos
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/presupuesto-politico-para-mujeres-asi-lo-destinan-los-partidos


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

 

PRI COMPROMETE REASIGNACIÓN DE PRESUPUESTO PARA COMPRA DE 

MEDICAMENTOS 

El Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional (CEN del PRI) 

aseguró que de quitar la mayoría calificada de Morena en la Cámara de Diputados, 

revertirán “el desastre provocado por Morena en materia de salud, reasignaremos 

el presupuesto en compra de medicinas y propondremos la creación de la Ley de 

Acceso Universal a Medicamentos Gratuitos”. 

Señaló que ante el desabasto de fármacos, “sufrido” en la actual Administración, los 

candidatos a diputados federales de su partido, se han comprometido a hacer llegar 

a todos los rincones de México farmacias móviles, para evitar el gasto por 

desplazamiento que sufren algunos pacientes en los estados. 

En sus redes sociales, el Revolucionario Institucional subrayó que la salud es un 

derecho, por lo que impulsará que la ciudadanía pueda tener medicamento sin 

pretextos y obtenga las prescripciones médicas que necesitan por ley. 

 

Más presupuesto para seguridad 

Las demandas ciudadanas siguen siendo pavimentación, agua, seguridad, mejores 

servicios públicos y sanciones para quien contamina de cualquier forma. 

El candidato a la presidencia municipal de Aguascalientes de Fuerza Por México, 

Luis Armando Reynoso, recorrió colonias y comunidades de esta capital en jornadas 

intensas con aspirantes a diputados, para estar frente a frente con la ciudadanía y 

conocer de primera mano sus necesidades. 

Visitó a tianguistas de Lomas de Oriente, donde le pidieron que de volver a la 

alcaldía, dé a la ciudadanía espacios públicos dignos y sanitarios para quienes van 

a este mercado sobre ruedas; y mantenimiento a bibliotecas y ludotecas públicas, 

que ahí se han convertido en nidos de malvivientes. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/05/03/pri-compromete-reasignacion-de-presupuesto-para-compra-de-medicamentos/
https://www.24-horas.mx/2021/05/03/pri-compromete-reasignacion-de-presupuesto-para-compra-de-medicamentos/
https://www.heraldo.mx/mas-presupuesto-para-seguridad/
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Las pensiones 

Tras las muertes de miles de personas a causa del Covid-19 en México hay 

diferentes historias, aparte del dolor por la pérdida del ser querido. 

En la mayoría de los casos la solidaridad con los deudos de las víctimas del 

coronavirus y del pésimo manejo de la pandemia llega de diversos sitios, pero al 

paso del tiempo, como suele suceder se esfuma. 

Final del formulario 

Pero quienes quedan con la pesada carga, aparte de la ausencia del ser amado, 

son las viudas o los huérfanos, sobre todo aquellos casos en los que la persona que 

murió era el único o el principal sostén económico. 

Es ahí donde empiezan los problemas para los deudos. Por ejemplo, en el caso de 

quienes el fallecido era el asegurado en el Seguro Social, se topan con el muro 

burocrático. 

 

Comenzó en Chile el nuevo retiro de fondos de pensiones: la medida que se debate 

para quienes ya no tienen dinero en sus cuentas 

Este lunes se habilitó un nuevo retiro anticipado de fondos de pensión privados -de 

hasta el 10 por ciento- en Chile. El impacto del COVID-19 en la economía y el hecho 

de que esta sea la tercera ocasión en la que los chilenos pueden sacar dinero 

implican que, tras este nuevo proceso, casi 5 millones de personas se practicamente 

vaciarán sus cuentas. Para quienes ya habían agotado sus fondos, el gobierno 

considera la entrega de un bono, a la vez que se enfoca en una solución más 

definitiva. 

El trámite de retiro se puede realizar en todas las páginas web de las 

Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP). Los cotizantes tendrán 

que ingresar a una plataforma y rellenar un formulario con todos sus datos 

personales, el monto que se pretende retirar, y la cuenta bancaria donde se desea 

recibir el dinero. 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.elimparcial.com/tijuana/columnas/Las-pensiones-20210503-0007.html
https://www.infobae.com/america/america-latina/2021/05/03/comenzo-en-chile-el-nuevo-retiro-de-fondos-de-pensiones-la-medida-que-se-debate-para-quienes-ya-no-tienen-dinero-en-sus-cuentas/
https://www.infobae.com/america/america-latina/2021/05/03/comenzo-en-chile-el-nuevo-retiro-de-fondos-de-pensiones-la-medida-que-se-debate-para-quienes-ya-no-tienen-dinero-en-sus-cuentas/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Actividad de la economía mexicana muestra ligera recuperación en abril 

La economía en México mostró una tenue mejoría en su actividad durante abril del 

2021, impulsada principalmente por el repunte de la actividad del Indicador No 

Manufacturero, informó el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

“Si bien los datos recientes parecen indicar un mayor dinamismo de la actividad 

económica, aún existen riesgos latentes que sugieren cautela. En específico, 

prevalecen los problemas en las cadenas de suministro, principalmente por la falta 

de semiconductores, situación que es probable tarde todavía algunos meses en 

resolverse y que puede continuar generando distorsiones en el comercio global”, 

comentó el IMEF. 

Agregó que “no puede descartarse una tercera ola de contagios COVID-19, sobre 

todo luego del reciente incremento en los índices de movilidad en nuestro país. Es 

posible que la incertidumbre política continúe mermando las perspectivas de 

inversión, el mercado laboral aún deteriorado puede seguir socavando los ingresos 

de los hogares y, por lo tanto, el consumo privado”. 

 

 

Especialistas de Banxico proyectan una recuperación económica del 4.8% en 2021 

El Banco de México (Banxico) presentó la Encuesta sobre las Expectativas de los 

Especialistas en Economía del Sector Privado, al cierre del mes de abril las 

expectativas de recuperación económica avanzan un ligero 0.23 por ciento.   

El objetivo de Banxico es recabar el análisis de 39 grupos de consultoría económica 

en el sector privado, tanto nacional como extranjero.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/03/actividad-de-la-economia-mexicana-muestra-ligera-recuperacion-en-abril/
https://www.dineroenimagen.com/economia/especialistas-de-banxico-proyectan-una-recuperacion-economica-del-48-en-2021/133200
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Moodys: PIB de México podría ser de 5.6% en 2021 

La agencia Moody's elevó a 5.6% su pronóstico del crecimiento del PIB de México 

para este año desde una estimación previa de 3.5%. 

Sin embargo, advirtió sobre un "débil marco político" y la creciente subida de la 

deuda pública. 

 

 

Moody's eleva de 3.5% a 5.6% PIB de México 

La agencia Moody’s elevó a 5.6 por ciento su pronóstico de crecimiento del Producto 

Interno Bruto (PIB) de México para este año, desde una estimación previa de 3.5 

por ciento, aunque advirtió de un “débil marco político” y de la creciente subida de 

la deuda pública. 

La calificadora atribuyó el cambio a la “sólida recuperación” de la economía de 

Estados Unidos, destino de más de 80 por ciento de las exportaciones mexicanas, 

por lo que también ajustó la estimación de crecimiento para 2022 a 2.7 por ciento, 

desde un 2 por ciento anterior. 

 

Remesas imparables: rompen nuevo récord de 4 mil 151.8 mdd 

Durante marzo, México recibió cuatro mil 151.8 millones de dólares por concepto 

de remesas, el nivel más alto del que se tenga registro desde enero de 1995; este 

monto representó un incremento mensual de 30.8 por ciento, según cifras del Banco 

de México (Banxico). 

De acuerdo con un análisis de BBVA Research, la relativa rápida recuperación de 

la economía de Estados Unidos y los fuertes estímulos fiscales y de apoyo a través 

de transferencias monetarias directas a las familias contribuyen a que se mantengan 

las condiciones para que las remesas a México sigan al alza.  

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Moodys-PIB-de-Mexico-podria-ser-de-56-en-2021-20213528
https://www.razon.com.mx/negocios/moody-s-sube-pronostico-pib-mexico-5-6-433258
https://www.razon.com.mx/negocios/record-llegan-4-mil-151-8-mdd-concepto-remesas-marzo-433184
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-destaca-remesas-10-mmdd-primer-trimestre-2021-430016
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6 de cada 10 mexicanos afrontan una severa crisis económica, revela la OCDE 

La economía de las familias mexicanas es de las más afectadas ante la grave crisis 

provocada por la emergencia de covid-19, esto de acuerdo con los datos de la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).  

Los resultados muestran que 6 de cada 10 mexicanos afrontan una severa crisis 

debido a que perdieron su empleo o sufrieron el cierre de su negocio, esto 

representa el 66.1 por ciento en la economía. Mientras que en otros países 

únicamente 3 de cada 10 personas enfrentan la misma situación.  

 

 

Garantizan desconexión laboral en home office 

El Senado aprobó una reforma a la Ley Federal del Trabajo donde se especifica que 

los trabajadores a distancia tienen derecho a la desconexión digital. 

 

Para cumplir con esta reforma, en los centros de trabajo se deberá llevar a cabo 

una política interna donde habrán de definirse las modalidades para el ejercicio del 

derecho a la desconexión digital. 

 

Repunta venta de autos en México: sube 134% anual en abril 

En abril se vendieron 83 mil 612 autos nuevos en México, cifra 139.4 por ciento 

mayor comparado con lo registrado en igual periodo del año pasado, informó este 

martes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

Este incremento se debe a la muy baja base comparativa, pues el confinamiento 

para evitar la propagación del virus SARS-CoV-2 en México inició justo en abril de 

2020, bajo la llamada Jornada Nacional de Sana Distancia, por lo que comercios e 

industrias considerados no esenciales, entre ellos las agencias de autos, tuvieron 

que detener operaciones. 

Aun con ello, este volumen de autos vendidos es 12.5 por ciento inferior a lo 

registrado en marzo pasado, cuando se colocaron 95 mil 513 autos. Esto se debió 

al efecto de la Semana Santa, por lo que hubo menos días laborales en este mes 

comparado con marzo. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/6-de-cada-10-mexicanos-afrontan-una-severa-crisis-economica-revela-la-ocde/133213
https://www.reforma.com/garantizan-desconexion-laboral-en-home-office/ar2176185?v=2
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/05/04/repunta-venta-de-autos-en-mexico-sube-134-anual-en-abril/
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Fibras captan 270,000 millones de pesos en 10 años en la BMV; el 45% lo tiene 

Funo 

En una década los 16 Fideicomisos de Inversión en Bienes Raíces (Fibras) en 

México han obtenido 270,000 millones de pesos de financiamiento a través de la 

Bolsa de valores, monto del cual el 45% o 121,000 millones de pesos lo tiene Fibra 

Uno (Funo). 

Al celebrar su décimo aniversario, el fideicomiso inmobiliario que dirige André El-

Mann Arazi representa el 45% del mercado de los Fibras. Además ha captado 

80,000 millones de pesos de capital y 41,000 millones de pesos con ocho emisiones 

de deuda. 

 

Pandemia no quitó a México liderato en exportación de camiones 

México se mantuvo en la primera posición como líder mundial en exportación de 

tractocamiones en 2020, aunque con todos los principales exportadores de estos 

vehículos registrando caídas de doble dígito. 

Entre otros indicadores, las ventas de tractocamiones reflejan en cierta medida el 

desempeño de las economías nacionales y del PIB global. 

 

Carne de pollo y de res, suben: SNIIM 

En el último año, la carne de pollo y la de res se han encarecido 16.83 y 22.43 por 

ciento, respectivamente, de acuerdo con datos del Sistema Nacional de Información 

e Integración de Mercados (SNIIM). 

Según la información disponible en el SNIIM, en abril de 2020, el precio promedio 

del kilo de pechuga de pollo costaba 66.12 pesos, mientras que al 30 de abril de 

este año, el costo promedio ascendió a 77.25 pesos, aunque en algunos mercados 

alcanza hasta 85 pesos el kilo. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Fibras-captan-270000-mdp-en-10-anos-en-BMV-el-45-lo-tiene-Funo-20210503-0143.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Fibras-captan-270000-mdp-en-10-anos-en-BMV-el-45-lo-tiene-Funo-20210503-0143.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pandemia-no-quito-a-Mexico-liderato-en-exportacion-de-camiones-20210504-0033.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/4/carne-de-pollo-de-res-suben-sniim-291910.html
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Carne de res, pollo y gasolina presionan la inflación 

Entre marzo y la segunda quincena de abril, el precio promedio de la carne de res 

aumentó 18 por ciento, al pasar de un precio máximo de 160 pesos al inicio del 

tercer mes del año, hasta 189 pesos, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Otro producto que también registró un aumento en este periodo fue el pollo, que 

pasó de los 94 hasta los 115 pesos por un kilo de pechuga, un alza promedio de 22 

por ciento, pero se espera que en los próximos meses suba aún más, debido a los 

precios internacionales de las materias primas como el petróleo, la gasolina, o bien, 

granos como el maíz, el trigo y la soya que están en máximos históricos, de acuerdo 

con analistas consultados por El Sol de México. 

 

 

Van por reactivación del sector turístico en la CdMx 

Con el objetivo de ayudar en la recuperación económica, en especial al sector 

turístico, de la Ciudad de México, la Coparmex firmó un convenio de colaboración 

con la consultora Royal Moratti. 

En 2020 fue el peor año para la industria turística, tanto en porcentaje de ocupación 

hotelera, llegada de visitantes y derrama económica, tras alcanzar más de 76 mil 

millones de pesos de pérdidas comparado con 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/carne-de-res-pollo-y-gasolina-presionan-la-inflacion-inegi-aumento-precios-alimentos-6672311.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Van-por-reactivacion-del-sector-turistico-en-la-CdMx-20213519
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Accidente de Línea 12 del Metro de CdMx: últimas noticias  

Protección Civil de CdMx retira primer vagón del tren que cayó en Línea 12 del 

Metro  La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil informó que 

ya se logró retirar el primer vagón del tren que cayó tras el desplome de una 

estructura en Línea 12 del Metro de la Ciudad de México y continúan los trabajos 

para retirar el resto.  

Cruz Roja aún realiza labores de rescate en zona de accidente de Línea 12 del 

Metro  La Cruz Roja Mexicana informó que “a partir de este momento sólo se están 

buscando cuerpos en la zona donde cayó un tren de la Línea 12 del Metro, tras el 

desplome de una estructura, aproximadamente se espera recuperar seis más”. Por 

el accidente, la Cruz Roja apoyó con 46 unidades de atención medica entre Ciudad 

de México y Estado de México.  

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-4-de-mayo-6672588.html
https://www.milenio.com/politica/comunidad/accidente-linea-12-metro-cdmx-noticias-muertos-heridos
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Se desploma el Metro; saldo preliminar: 23 fallecidos y 65 lesionados; 7 de ellos 

graves 

Una trabe de la Línea 12 se quebró mientras un tren circulaba sobre ella, entre 

las estaciones Olivos y Tezonco. Dos vagones cayeron del viaducto elevado sobre 

la Avenida Tláhuac y aplastaron, al menos, un vehículo. Los hechos se registraron 

alrededor de las 22:30 horas. 

Rescatistas usaron escaleras para sacar a los heridos de los trenes que quedaron 

en vilo. Al cierre de esta edición ya no quedaban personas vivas por poner a salvo. 

 

Hay menores de edad entre fallecidos por accidente en Metro: Claudia Sheinbaum 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbam, realizó una actualización de la información 

sobre las personas fallecidas tras el desplome de la estructura de la Línea 12 del 

Metro en la Ciudad de México, señalando que son 23 los muertos y entre ellos se 

encuentran menores de edad.  

La mandataria capitalina señaló que 65 personas fueron trasladadas a 

diferentes hospitales habilitados para recibir a los heridos, siete de ellos se 

encuentran graves y fueron sometidos a cirugía de emergencia como resultado del 

accidente. 

 

Familiares buscan a heridos tras deplome del metro en L12 

Sin que las autoridades hayan emitido aún la lista completa de los heridos 

trasladados a hospitales, tras el desplome de un tren de la línea 12 del Metro de la 

Ciudad de México, familiares de quienes viajaban en el tren buscan a sus seres 

queridos. 

De acuerdo con información oficial, los lesionados han sido trasladados a los 

hospitales H. Belisario Domínguez, ISSSTE, Magdalena de las Salinas, Gral. 

Balbuena y Xoco. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/se-desploma-el-metro-saldo-preliminar-23-fallecidos-y-65-lesionados-7-de-ellos-graves
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/se-desploma-el-metro-saldo-preliminar-23-fallecidos-y-65-lesionados-7-de-ellos-graves
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/4/hay-menores-de-edad-entre-fallecidos-por-accidente-en-metro-claudia-sheinbaum-291909.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/familiares-buscan-a-heridos-tras-deplome-del-metro-en-l12-6672432.html
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Deben indagar causas y deslindar responsabilidades.-Ebrard 

Marcelo Ebrard, Secretario de Relaciones Exteriores, afirmó que deben investigarse 

las causas y deslindarse las responsabilidades. 

El ex Jefe de Gobierno que impulsó la creación de este tramo del Metro, que costó 

cerca de 19 mil millones de pesos, afirmó que está dispuesto a contribuir en todo lo 

necesario ante la tragedia. 

 

Sale 'El Güero' Palma de penal;será presentado ante juez 

La madrugada de este martes Héctor Palma Salazar, alias "El Güero" Palma, salió 

del Penal de Máxima Seguridad del Altiplano, en el Municipio de Almoloya de 

Juárez, Estado de México, para ser trasladado a la Ciudad de México. 

 

Fue a las 2:00 horas que "El Güero" Palma salió del penal, se le leyeron sus 

derechos y posteriormente fue custodiado por un fuerte operativo conformado por 

elementos de la Fiscalía General de la República, entre ellos de la Subprocuraduría 

Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) y de la 

Guardia Nacional, esto luego de que el sábado pasado fuera absuelto por el delito 

de delincuencia organizada. 

 

Pide Córdova tomar decisiones calientes en tiempos fríos 

 El presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseguró que las resoluciones de 

consejeros y magistrados electorales no son un ajuste de cuentas, como muchos 

pretenden hacerlo ver. 

Por ello, demandó que las decisiones "calientes" que se tomen respecto al futuro 

del Instituto o una reforma electoral sean en "tiempos fríos". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/deben-indagar-causas-y-deslindar-responsabilidades-ebrard/ar2176203
https://www.reforma.com/sale-el-guero-palma-de-penal-sera-presentado-ante-juez/ar2176186?v=7
https://www.reforma.com/pide-cordova-tomar-decisiones-calientes-en-tiempos-frios/ar2176080?v=4
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Morena intenta cimentar camino rumbo a 202405:59 hrs. 

Cuando la cuenta regresiva para la elección más grande en la historia de México 

está hoy en 34 días, Morena lleva ventaja sobre la coalición del PAN-PRI-PRD —

una alianza pragmática— y aunque tiene más frentes abiertos que hoyos de un 

queso gruyer, el partido en el poder va por todas las canicas. 

En la elección del próximo 6 de junio, Morena intentará consolidar su hegemonía y 

cimentar el camino para que en 2024 el próximo presidente de México vuelva a ser 

de su partido, y para eso será indispensable consolidar el proyecto de la Cuarta 

Transformación, tal como la ha definido el presidente Andrés Manuel López 

Obrador: 

 

Admite TEPJF impugnación de Morena contra candidatura de Maru Campos 

La magistrada Mónica Aralí Soto Fregoso será la encargada de elaborar el proyecto 

de dictamen contra la candidatura de Maru Campos, luego de que el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) admitió la impugnación 

promovida por Morena. 

Entre sus argumentos, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) señaló que 

la candidatura al gobierno de Chihuahua de Campos Galván es inconstitucional, al 

estar sujeta a diversas acciones penales. 

 

AMLO pide perdón a pueblo maya 

A nombre del Estado mexicano, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero pidió perdón al pueblo Maya por los agravios cometidos en su contra a lo 

largo de nuestra historia, y por la discriminación de que ahora son víctimas en el 

presente. 

Ante los Presidentes Andrés Manuel López Obrador, de México, y Alejandro 

Giamatei, de Guatemala, la titular de la Segob destacó que si se trabaja 

basándonos en la humildad, rechazando toda forma de discriminación y odio se 

puede alcanzar la paz tan anhelada en México. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-intenta-cimentar-camino-rumbo-a-2024/1446776
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/5/3/admite-tepjf-impugnacion-de-morena-contra-candidatura-de-maru-campos-291816.html
https://www.razon.com.mx/mexico/mexicano-pide-perdon-pueblo-maya-agravios-pasado-presente-433229
https://www.razon.com.mx/cultura/museo-de-dzibilchaltun-la-memoria-del-pueblo-maya/
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"No puede haber un SLP de primera y otro al que le falta" 

Octavio Pedroza, candidato de la alianza PAN, PRI y PRD al gobierno de San Luis 

Potosí, afirmó que no será un gobernador beligerante y confrontado con el 

Presidente Andrés Manuel López Obrador, ni tampoco tendrá una relación de 

subordinación, sin embargo exigirá respeto a la soberanía y un trato fiscal justo a 

su estado. 

En entrevista con La Razón, se pronunció por revisar el Pacto Fiscal para invertir la 

pirámide de tributación, ya que de cada peso que se recauda en la entidad, el Estado 

le regresa sólo 10 centavos, lo cual es una aberración en materia de Federalismo, 

y a los municipios les llegan fracciones de centavo. 

 

Comunidades de Campeche denuncian intentos de despojo por Tren Maya 

Comunidades ejidales de Campeche pidieron la intervención de la Fiscalía General 

de la República (FGR) para investigar presuntos casos de extorsiones y fraude 

cometidos por el despacho Barrientos y Asociados, contratado por el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para negociar el pago de los derechos 

de vía por donde correrá el Tren Maya. 

“Han pasado más de 70 años desde que esas vías operan y el Gobierno Federal 

nunca nos ha cuestionado nuestras viviendas. Ahora, con el Tren Maya, buscan 

sacarnos argumentando que somos invasores”, denunciaron. 

 

La calidad del aire en la CDMX, 12% peor que en el 2020 

De acuerdo con los datos más recientes disponibles, la CDMX promedió de enero 

a marzo del 2020 un nivel de 53.4 partículas PM10; esto es 12.2% más que en el 

mismo periodo, pero del 2020. Debido a la mala calidad del aire el gobierno de la 

capital mexicana ha comenzado a implementar su programa de Doble Hoy circula 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/gran-reto-cerrar-brecha-social-existe-slp-433315
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/comunidades-de-campeche-denuncian-intentos-de-despojo-por-tren-maya-fgr-barrientos-asociados-fonatur-6672263.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/data-la-calidad-del-aire-en-la-cdmx-12-peor-que-en-el-2020-6671877.html
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Para evitar ir a la cárcel, “Billy” Álvarez debe pagar 564 mdp 

El ex presidente de la Cooperativa Cruz Azul, Guillermo Álvarez Cuevas, debe pagar 

una garantía de 564 millones 852 mil 750 pesos para evitar ir a la cárcel. 

El Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal confirmó la suspensión definitiva que 

otorgó el juzgado Sexto de Distrito de Amparo en Materia Penal a “Billy” Álvarez 

contra la orden de aprehensión que se libró en su contra por el delito de 

administración fraudulenta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Para-evitar-ir-a-la-carcel-Billy--Alvarez-debe-pagar-564-mdp-20213543
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Condenan ONU y UE “uso excesivo de la fuerza” en Colombia 

Ginebra/Bruselas. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Unión 

Europea (UE) condenaron el "uso excesivo de la fuerza" en Colombia contra las 

manifestaciones contrarias a una reforma fiscal, que ha dejado al menos 19 

muertos. 

"Estamos profundamente alarmados por los acontecimientos ocurridos en la ciudad 

de Cali en Colombia la pasada noche, cuando la policía abrió fuego contra los 

manifestantes que protestaban contra la reforma tributaria, matando e hiriendo a 

varias personas, según la información recibida", declaró en Ginebra Marta Hurtado, 

portavoz de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos. 

Hurtado lanzó además un llamado a la calma antes de una nueva jornada de 

manifestaciones, prevista para el miércoles. 

 

 

¡VIOLENCIA EN COLOMBIA: #NosEstanMatando! ¿Qué está pasando y por qué 

las miradas están en Cali? 

En el sexto día de protestas se ha agudizado violencia en Colombia, 

particularmente en Cali. Se han registrado casos de violencia policial, disturbios y 

bloqueos derivados en desabasto de alimentos y combustibles. 

Durante estas jornadas de protestas, el saldo hasta el momento es de 19 personas 

muertas y cientos de heridos. Los disturbios se dan en medio de un proyecto de 

reforma tributaria que fue impulsada por el gobierno de Iván Duque. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/04/mundo/condenan-onu-y-ue-uso-excesivo-de-la-fuerza-en-colombia/
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/5/4/violencia-en-colombia-nosestanmatando-que-esta-pasando-por-que-las-miradas-estan-en-cali-291934.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/5/4/violencia-en-colombia-nosestanmatando-que-esta-pasando-por-que-las-miradas-estan-en-cali-291934.html
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Avizoran crisis humanitaria por aumento de expulsiones con norma de Trump 

El aumento en las deportaciones de migrantes que realiza Estados Unidos encendió 

alertas entre los legisladores mexicanos, quienes ven un tema delicado que puede 

convertirse en una crisis humanitaria en la frontera norte de México. 

“No tenemos condiciones en estaciones migratorias para recibir a más migrantes y 

ofrecerles condiciones sanitarias adecuadas”, reconoció Julieta Vences (Morena), 

presidenta de la comisión de Asuntos Migratorios de la Cámara de Diputados, al 

referirse a la información publicada por La Razón sobre el alza de expulsiones de 

migrantes por parte de la administración del presidente Joe Biden. 

  

 

Anuncian Melinda y Bill Gates su divorcio 

Nueva York. Bill Gates, el multimillonario cofundador de Microsoft, y su esposa 

Melinda, creadores de una gigantesca fundación que combate la pobreza y las 

enfermedades, anunciaron el lunes su divorcio tras 27 años de casados. 

"Tras mucho pensar y mucho trabajo en nuestra relación, hemos tomado la decisión 

de finalizar nuestro matrimonio", dijeron en un comunicado conjunto publicado en 

Twitter. 

La pareja, una de las más adineradas del mundo con una fortuna estimada en unos 

130 mil millones de dólares, anunció que seguirá trabajando junta en la Fundación 

Bill y Melinda Gates, que crearon hace más de dos décadas para combatir la 

pobreza, las enfermedades y la desigualdad en el mundo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/ven-crisis-humanitaria-expulsiones-433330
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/03/mundo/anuncian-melinda-y-bill-gates-su-divorcio/
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ESPECTRO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

¿Cómo nos libramos del impuesto (moche) digital? 

Durante meses, el personero de la Sociedad de Autores y Compositores (SACM), 

el antes cantante y stripper, hoy convertido en diputado federal, Sergio Mayer, en 

su calidad de presidente de la Comisión de Cultura, abogó por cambios a la Ley de 

Autor. 

Buscó una “compensación por las copias privadas”, esto es que los privados 

pagáramos un impuesto especial por la capacidad que tienen nuestros equipos 

como fotocopiadoras, celulares, tablets, computadoras, cajas de TV restringida, 

apps y hasta lo que se almacena en la “nube”. Ni siquiera se trataba de que los 

usuarios de cualquier aparato hicieran copias privadas, menos que tuvieran lucro. 

Querían un cobro especial, un moche por la mera posibilidad de que usemos 

equipos electrónicos. 

El fin previo a la última semana de actividades en el Congreso, una delegación de 

la SACM, encabezada por Roberto Cantoral Zucchi, habría ido a ver al Presidente 

Andrés Manuel López Obrador para pedirle apoyo para hacer varios cambios en la 

ley autoral. Le dijeron que era el último sueño del difunto compositor Armando 

Manzanero y con este nuevo “canon”, según se comentó en el Congreso de la 

Unión, le aseguraron al Presidente que se podría hasta hacer un canal de televisión 

para transmitir sus canciones. El Ejecutivo lanzó la instrucción a su mayoría para 

que intentara sacar adelante lo solicitado, algo que reportó originalmente la 

periodista Alicia Salgado. 

Con el aval presidencial, Mayer buscó avanzar la iniciativa que había presentado en 

abril de 2020. Desde el origen, Mayer y Cantoral buscaron que el pago de la 

compensación (moche) fuera cubierto por el fabricante de los equipos o software 

que llegan al país. Así, el plan era cobrar a iPhone, Samsung, Motorola, Google, 

Yahoo, Spotify, Canon, HP y Epson, entre otros fabricantes, una cuota por cualquier 

equipo que pudiera hacer reproducciones y enviaran a México. 

Pero si estos u otros fabricantes no lo pagaban, las empresas que los vendieran o 

usaran en México -como Sears, Liverpool, iShop, Office Depot, Elektra, Coppel, 

Telcel, AT&T, Izzi y hasta las tiendas minoristas- serían responsables solidarios del 

pago, algo que, además, todos trasladarían a los consumidores. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/javier-tejado-donde/como-nos-libramos-del-impuesto-moche-digital
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Con esta ley que pone la compensación más alta en el mundo, según cálculos del 

IDET, los usuarios mexicanos pagarían un sobreprecio anual de 6 mil 200 millones 

de pesos, tan solo por smartphones y computadoras. 

Por eso, el diputado Mayer, cuando subió el viernes pasado a la tribuna, se vistió 

para el ‘papel’ de su vida, su rol mejor pagado: se enfundó en un traje de tres piezas, 

camisa de cuello, corbata de seda, fue a la peluquería y hasta se maquilló. 

Sin embargo, un discurso mamón, su vestimenta fastuosa y los varios reclamos que 

lanzó en tribuna al resto de los diputados le cambiaron el ambiente. Lo acabó de 

hundir el costo electoral que el PT y el PVEM rápidamente entendieron que 

pagarían. Luego se sumaron decenas de morenistas en su contra. Cuando acabó 

la votación, Mayer (y Cantoral) apenas lograron el apoyo de 13% de los legisladores. 

Otro error de los promoventes del moche digital es que partieron de la idea de que 

millones de mexicanos usamos dispositivos para traficar y lucrar con obras artísticas 

de manera ilegal. Se atrevieron a firmar que bastaba: “una computadora, un 

programa u otro tipo de dispositivo digital, para que millones de usuarios realicen un 

tráfico ilegal de cientos de miles de videos, libros, música y arte en general”. El dato 

es falso, pero les convenía para buscar más dinero. Olvidaron decir que todo lo que 

se reproduce vía streaming ya paga derechos. 

Una camarilla de personas trató de usar al Congreso para un botín, recursos que 

además irían a sus bolsas y no a la hacienda pública. Los diputados frenaron el 

abuso. Los creadores de contenido requieren una compensación justa, pero deben 

iniciar con tener mejores representantes y argumentos. 
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EDITORIAL  

El cotidiano acoso a la prensa 

¿Cómo se celebró en el mundo el Día Mundial de la Libertad de Prensa? En Estados 

Unidos, el presidente Joe Biden dijo que los periodistas “son indispensables para el 

funcionamiento de la democracia”. La Comisión Europea destacó que la democracia 

“no puede funcionar sin medios de comunicación libres e independientes”. El 

secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, defendió al periodismo 

libre e independiente por ser el “mayor aliado en la lucha contra la información 

errónea y la desinformación”. 

En México, en cambio, el presidente de la República criticó una vez más a la prensa 

“conservadora” y en esta ocasión sumó a los corresponsales extranjeros, además 

de señalar que medios internacionales tienden “a veces” a desinformar. 

En México, en cambio, en el Día Mundial de la Libertad de Prensa se conoció del 

asesinato del periodista Benjamín Morales Hernández, director de un medio digital 

de noticias en Sonora. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

AMLO no aguantó una cucharada de su propio chocolate 

El presidente López Obrador lleva varias semanas quejándose de que a su hombre 

en Guerrero, Félix Salgado Macedonio, el INE le quitó la candidatura por no haber 

reportado 19,000 pesos de gastos de precampaña. Una cantidad ridícula para un 

castigo enorme, concluye. 

Paralelamente, el presidente siguió exactamente la misma partitura: quitarle la 

gubernatura de Tamaulipas al panista Francisco García Cabeza de Vaca, por no 

haber pagado impuestos en la compra de un departamento en la Ciudad de México. 

Con ese criterio, si una candidatura se cae por 19,000 pesos, una gubernatura se 

pierde por 6 millones. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/el-cotidiano-acoso-la-prensa
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Los Hades y sus calles manchadas de sangre 

13 de agosto de 2020. Los agentes de Seguridad Física de Pemex José Guadalupe 

Pacheco, Leopoldo Felipe Guerrero, Óscar Valentín Reyes y Eugenio Cruz Mora se 

despidieron de sus familias por última vez. 

A bordo de una camioneta de la subdirección de Salvaguardia Estratégica iniciaron 

un patrullaje de vigilancia en los ductos de Pemex cercanos a la comunidad de 

Cazadero, en San Juan del Río, Querétaro. 

Esa madrugada fueron emboscados y rafagueados con armas de alto poder por los 

tripulantes de varias camionetas. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

ARGUMENTA Andrés Manuel López Obrador que nombró a Isabel "Primera Clase" 

Arvide como cónsul de México en Estambul porque su gobierno protege a quienes 

han sido perseguidos por hacer periodismo crítico. 

SI ESO es cierto, el Presidente ya metió en camisa de once varas al 

canciller Marcelo Ebrard, pues no le van a alcanzar los consulados vacantes para 

ofrecérselos a los periodistas que, de acuerdo con un informe publicado ayer 

por Article 19, fueron víctimas de acoso judicial en México el año pasado. 

 

EN SU ESTUDIO "Leyes del Silencio", ese organismo define esa práctica como "el 

abuso de mecanismos judiciales para censurar e intimidar a las personas que 

revelan información de interés público" y quizás lo más preocupante es que los 

casos en nuestro país subieron de los 21 que hubo en 2019 hasta 39 en el 2020. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-05-04/op204054?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Embajadas pa' cuates 

Isabel Arvide acudía a las mañaneras en representación de su blog, "Estado Mayor", 

le hacía preguntas lisonjeras al Presidente e incluso le pidió dinero. El 9 de enero 

de 2020 le "preguntó": "El 70 por ciento de las personas se informa por internet y, 

sin embargo, quien recibe la publicidad oficial es un semanario que se llama 

Proceso que usted dijo que no se lee. Quienes tenemos un portal, estamos en las 

redes sociales, estamos aquí desde la madrugada, no recibimos un centavo de 

publicidad". Añadió que Proceso "solo tiene contenido que le pega" al Presidente. 

 

No sé si el mandatario le dio finalmente el "chayote" al blog de Arvide, el cual se 

sigue publicando con su participación, pero sí la nombró cónsul en Estambul. Como 

es un cargo para diplomáticos de "carrera", no tuvo que pasar por la aprobación del 

Senado. Solo que ella no es diplomática. Cuando este domingo llegó después de 

un vuelo a Chetumal (supongo que para cumplir con funciones consulares) declaró: 

"¿Por qué me nombró el Presidente? Porque le dio su gana nombrarme". 

 

 

SACAPUNTAS 

Buscan nuevos acuerdos 

Nos adelantan que, este martes, los presidentes de Guatemala y de 

México, Alejandro Giammattei y Andrés Manuel López Obrador, buscarán tejer un 

plan migratorio y de desarrollo para presentarlo a Estados Unidos, especialmente a 

la vicepresidenta de ese país, Kamala Harris, con quien habrá una segunda llamada 

telefónica esta misma semana. 

Son rumores, son rumores... 

Tremendo oso hicieron los promotores de una supuesta desbandada en Morena, 

como la que ocurrió en 1988 en el PRI. Se dijo que Cuauhtémoc Cárdenas y otros 

miembros de la izquierda romperían con el partido en el poder. El ingeniero lo 

desmintió y todo quedó en el anuncio de Porfirio Muñoz Ledo de crear un frente 

para defender a los órganos autónomos. 

 

 

https://www.reforma.com/embajadas-pa-cuates-2021-05-04/op204056?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/4/sacapuntas-291877.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Enfrentando la leyenda del PRD 

En Michoacán, último bastión del Partido de la Revolución Democrática (PRD), las 

huestes del sol azteca luchan como gato panza arriba para mantener la gubernatura 

en su poder. 

Algunos pensarían que la tierra del general Lázaro Cárdenas sería pan comido para 

Morena, pero no es así. No lo ha sido desde que inició el proceso electoral, ni parece 

serlo aún ahora que ya se definió la candidatura guinda por Alfredo Ramírez 

Bedolla. 

Las encuestas varían sus pronósticos. Las últimas que se levantaron —sin 

candidato morenista— oscilan entre uno y nueve puntos de diferencia entre el 

primero (Morena) y el segundo lugar: Carlos Herrera, abanderado de la alianza 

PRD-PAN-PRI. Pero los más se decantan por el empate técnico. 

 

  

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Aferrado. A los panistas en Cuernavaca no les salen las cuentas. En su alianza 

con el PSD pusieron como candidato a José Luis Urióstegui, quien se hace más 

famoso por lo broncudo de su equipo que por sus propuestas. Los panistas han 

estado muy activos en búsqueda de que la alineación de los planetas les favorezca, 

porque el candidato no suma simpatizantes. Urióstegui está en su tercer intento por 

ser alcalde y promete lo de siempre, como bajar el salario a los funcionarios en 

cuanto sea electo. Anzuelos baratos, Lejos de subir, va a la baja, mientras su 

exjefe, Sergio Estrada Cajigal, con mucha más experiencia, pronto lo rebasará en 

las preferencias. No en vano le respaldan el haber sido exgobernador de Morelos y 

exalcalde de Cuernavaca. Urióstegui sólo se ha matriculado en ser derrotado. Y va 

de nuevo para allá. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/4/enfrentando-la-leyenda-del-prd-291922.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1446774
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Corresponsales 

Ayer, 3 de mayo, como cada año desde 1993, se conmemoró el Día Mundial de la 

Libertad de Prensa, proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas 

para “reconocer que una prensa libre, pluralista e independiente es un componente 

esencial de toda sociedad democrática”. 

En su condición de coordinadora de la conmemoración, la Unesco fijó como uno de 

los tópicos de reflexión de este año el mejorar las capacidades de alfabetización 

mediática con el fin de permitir a la gente reconocer y valorar al periodismo y a la 

información de interés público como un bien común. 

 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Vicentillo, El Rey y El Güero: libres 

La aparente liberación del Vicentillo, el hijo de Ismael El Mayo Zambada, y también 

la de su hermano Vicente, El Rey Zambada, debe ser una muy buena noticia para 

el célebre jefe del Cártel de Sinaloa. Su otro hijo, el menor, el Mayito Gordo, se 

declaró culpable de los delitos por los que fue extraditado en 2019 a la Unión 

Americana y tendrá una condena reducida. 

En México, otro viejo aliado, Héctor Luis El Güero Palma estaría a punto de obtener 

la libertad: ayer se amplió 48 horas el plazo para ejecutarla, buscando, hasta el 

momento de escribir estas líneas, inútilmente, algún proceso en su contra que 

permita mantenerlo en prisión, donde permanece desde 1995, salvo un periodo en 

el que estuvo detenido y cumplió condena en EU. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/corresponsales/1446766
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LEO ZUCKERMANN 

Un gobernador en la picota 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependencia del Poder Ejecutivo 

federal, solicitó a la Fiscalía General de la República (FGR) que pidiera a la Cámara 

de Diputados erigirse en jurado de procedencia a fin de remover la inmunidad 

procesal del gobernador de Tamaulipas. La UIF acusaba a Francisco Javier García 

Cabeza de Vaca de operación con recursos de procedencia ilegal, delincuencia 

organizada y defraudación fiscal. 

La semana pasada, la mayoría de Morena y partidos satélites votó a favor de 

desaforar a García Cabeza de Vaca. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Aguililla, un crimen de Estado 

Aguililla, en la Tierra Caliente, es, dice la guía, uno de los 113 municipios que 

integran el estado de Michoacán. Su nombre significa caballo muy veloz en el 

paso. Se fundó el 22 de junio de 1877, se localiza a 290 kilómetros de Morelia, tiene 

una extensión de mil 401 kilómetros cuadrados y 16 mil 314 habitantes. Hoy Aguililla 

es tierra del crimen organizado y vive crucificada a dos fuegos entre los sicarios del 

Cártel Jalisco Nueva Generación y los de la Nueva Familia Michoacana. 

A decir de su párroco, el padre Gilberto Vergara, sus habitantes son territorio de 

guerra y según el Nuncio Apostólico en México, Franco Coppola, que acaba de 

hacer una visita histórica, la mafia florece en donde no hay Estado. 
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que apenas había el Presidente salido a atajar el aluvión de críticas por la supuesta 

salida de México del Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos, mejor 

conocida como PISA, aclarando que no hay tal declinación, cuando el líder de la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, Alfonso Cepeda, dijo que 

esa prueba no se puede aplicar, que no hay un diagnóstico para hacerla, que es 

una imposición de la OCDE, que... lo de siempre. 

Que está garantizada la vuelta de Félix Salgado Macedonio al Senado a pesar del 

rechazo de la oposición, pues así haya solicitado licencia “definitiva” para contender 

por la candidatura al gobierno de Guerrero, que al final acabó en manos de su 

hija Evelyn, el presidente cameral, Eduardo Ramírez, y el coordinador de 

Morena, Ricardo Monreal, precisaron que su compañero puede regresar cuando 

quiera, porque su cargo es irrenunciable. Hasta la panista Kenia López así lo 

reconoció. 

 

 

CARLOS PUIG 

Remesas y migración: ¿qué celebramos? 

Las remesas a México llegaron a un nuevo máximo al alcanzar 4 mil 152 millones 

de dólares en marzo de 2021, superando el anterior récord de 4 mil 45 mdd en 

marzo de 2020, cuando crecieron 35.1 por ciento. La importancia de esta cantidad 

de dinero se puede resumir así: 5 de cada 100 hogares recibieron estos recursos, 

podrían llegar a representar 3.8 por ciento del PIB nacional, superaron a los 

ingresos de divisas por IED, turismo y exportación de petróleo crudo, y en 

Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Zacatecas y Nayarit las remesas podrían equivaler 

a más de 10 por ciento de su PIB estatal. 

Más de la mitad de esos hogares receptores están en zonas rurales o semiurbanas 

y el dinero se gasta en lo más básico. Tienen, que nadie lo dude, mucho más 

impacto que cualquier programa social. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_994
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

2018: la complicidad de Peña con AMLO 

Con la mira puesta en lo que puede suceder en las elecciones próximas de junio, la 

revista Nexos de mayo vuelve a lo sucedido en 2018 para documentar lo que es un 

secreto a voces: que Peña Nieto intervino en la elección a favor de López Obrador. 

La intervención tuvo tres lados. 

 

CARLOS MARIN 

Con atentos saludos para la delincuencia 

La guerra del gobierno federal y sus secuaces en el Congreso contra el gobernador 

panista de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, es jurídica y 

políticamente aberrante. 

Desaforarlo y despojarlo del cargo que ganó en las urnas para procesarlo por una 

presunta evasión de impuestos provocaría la ingobernabilidad en un estado 

fronterizo con tres puertos marítimos y la mayor recaudación tributaria; que pese a 

la violencia crónica tiene positivos resultados contra el crimen organizado y por cuyo 

territorio cruza la mayoría de los traficantes de drogas y personas que esquilman a 

decenas de miles de migrantes. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Porfirio, otro frente abierto en Morena 

Diputados federales de Morena advierten que su aún compañero de 

bancada Porfirio Muñoz Ledo dará todavía “fuertes dolores de cabeza al 

Presidente”. Nos aseguran que “lo quieren fuera del movimiento”. Y él no sólo “dará 

foro a académicos, intelectuales y políticos de oposición que rechazan las reformas 

presidenciales, sino que “va con todo contra el partido y su dirigente nacional”. 

Anticipan que, después de anunciar hoy la creación de su Frente Amplio en Defensa 

de la Constitución, hará sufrir un buen rato a Mario Delgado, con una resolución del 

Tribunal Electoral en su favor para reelegirse como diputado. Lo van a tener que 

escuchar y negociar con él, se resiste a retirarse, comentan. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/2018-la-complicidad-de-pena-con-amlo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/con-atentos-saludos-para-la-delincuencia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/05/04/porfirio-otro-frente-abierto-en-morena/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/
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ENRIQUE QUINTANA 

¿Viene otra ola de inflación? 

El precio del kilo de tortilla está en el nivel más elevado desde que tenemos registro. 

De acuerdo con el Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados de 

la Secretaría de Economía, en la Ciudad de México, por ejemplo, está en 15.08 

pesos en promedio y en 16.57 pesos a escala nacional. 

 

DARÍO CELIS 

Los negocios de TI en el Infonavit 

Existen irregularidades constantes en los contratos relacionados a la Subdirección 

General de Tecnologías de Información del Infonavit, que dirige Carlos Martínez. 

De manera reiterada se presentan incumplimientos a la normatividad general del 

instituto y deficiencias en el control de operaciones en los procesos. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El desliz de Nieto 

Si en el gobierno mexicano no se han dado cuenta del problema en el que se pueden 

meter por la ligereza como abordan los temas de delincuencia organizada y 

terrorismo, se van a llevar un susto. Cuidado con los pasos poco cuidadosos de 

Santiago Nieto, jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), quien por falta de 

rigor y supervisión está metiendo en problemas al gobierno. La última pifia está en 

la llamada investigación de los movimientos financieros de Rafael Caraveo, 

exfuncionario del Senado que es el testigo principal en la imputación del exsenador 

panista Jorge Luis Lavalle Maury, por presuntamente recibir sobornos millonarios 

para aprobar la reforma energética del gobierno de Enrique Peña Nieto. En 40 

páginas sobre las operaciones bancarias de las cuentas de Caraveo, la UIF 

desdobla evidencia circunstancial, pero no vinculatoria a ningún delito. Si eso es 

grave para el caso, donde el gobierno había fincado altas expectativas por llevar a 

la cárcel a exlegisladores y funcionarios del gobierno peñista, hay algo aún más 

frágil y riesgoso por sus implicaciones internacionales. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/05/04/viene-otra-ola-de-inflacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/04/los-negocios-de-ti-en-el-infonavit/
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https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/
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SALVADOR CAMARENA 

Juárez le echa la mano a AMLO 

Circula un libro sobre el Benemérito de las Américas. El culto a Juárez, de Rebeca 

Villalobos Álvarez, editado por Grano de Sal/UNAM (2020). En ese volumen se 

recuerda la construcción de un héroe, de un mito, de un factor de identidad nacional. 

Pero también es posible reconocer ahí el oportunismo con que tantos han actuado 

para usar a don Benito a su favor. Y AMLO tendrá el año que entra la suerte de que 

se conmemore el aniversario luctuoso 150 del de Guelatao. Qué afortunado nuestro 

Presidente. 

 
 

 

Federico Arreola 

Sheinbaum, a demostrar de qué está hecha 

Ella no falló en el sismo del 19 de septiembre de 2017 cuando colapsó el Colegio 

Enrique Rebsamen en la demarcación que gobernaba, la de Tlalpan, en la Ciudad 

de México 

Demostró en aquella ocasión que está hecha de valores y valor, que son los 

instrumentos más importantes para hacer justicia y castigar a los culpables sin que 

le tiemble la mano. 
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Rozones 

Mala noticia para la libertad de expresión 

Mala noticia para la libertad de expresión en el país, justo en el día en que se 

conmemora la libertad de prensa. Y es que la organización Artículo-19 reportó el 

asesinato a tiros del periodista Benjamín Morales, dueño del portal Xonoidag, y dio 

cuenta de que se encontraba revisando si el crimen está vinculado con su actividad 

profesional. Morales había denunciado amenazas en su contra, las cuales recibió 

de anónimos. El año pasado en el país fueron asesinados diez comunicadores de 

acuerdo con cifras del Observatorio de Periodistas Asesinados de la UNESCO, con 

lo cual se refrendó la situación del país como uno de los más peligrosos para ejercer 

este oficio. “En México, ser periodista tiene un alto costo”, ha referido la 

organización. 

 

Javier Solórzano 

¿Qué quieren que sea el INE? 

La concentración del poder lleva a visiones y decisiones unilaterales a la par que a 

la inhibición de la participación ciudadana. Si algo se ha tratado de hacer con 

nuestra trompicada democracia es descentralizar decisiones buscando que los 

gobiernos tengan equilibrios para su escrutinio y un mejor ejercicio del poder.  

Entre más se ensancha la democracia, la sociedad encuentra más canales de 

participación, los cuales no sólo se definen a través de los partidos. Estamos bajo 

la paradoja de que los partidos son el instrumento para acceder al poder, pero cada 

vez representan menos a los ciudadanos. 
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Bibiana Belsasso 

Más narcos liberados 

Vicente Zambada Niebla, alias El Vicentillo, ha salido de prisión en Estados Unidos. 

 La liberación se dio de manera discreta sin que se haya dado a conocer dónde está 

el hijo de Ismael El Mayo Zambada, uno de los más cercanos a Joaquín El Chapo 

Guzmán. 

El Departamento de Prisiones de Estados Unidos (BOP) informó que el hijo mayor 

de Ismael El Mayo Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, ya no estaba bajo su 

custodia. 

 

Arturo Damm 

PIB al detalle 

En el anterior Pesos y Contrapesos analicé, en términos generales, el 

comportamiento del Producto Interno Bruto, PIB, durante el primer trimestre del año, 

todo ello con las cifras oportunas presentadas por el Inegi. 

En términos generales esto fue lo más importante. Trimestralmente, comparando 

con el trimestre anterior, la economía creció 0.4 por ciento. Un trimestre antes creció 

3.3 por ciento. Lo bueno: creció. Lo malo: menos. Anualmente, comparando con el 

mismo trimestre del año anterior, la economía decreció 2.9 por ciento. Un trimestre 

antes decreció 4.3 por ciento. Lo malo: decreció. Lo bueno: menos. 

 

 

Marco A  Mares 

Remesas 

Las remesas han sido un factor de estabilidad económica y social en México. 

Paradójicamente los mexicanos que no encuentran oportunidades de trabajo en su 

propio país y que por ello tienen que migrar a Estados Unidos, son el principal 

sustento de miles de familias en México. 

El año pasado, el monto de las remesas que llegaron a México superaron los 

ingresos de divisas por Inversión Extranjera Directa, turismo y exportación de 

petróleo crudo, de acuerdo con un análisis de BBVA México. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/narcos-liberados-433301
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La gran Carpa 

Malabarista 

Olga Sánchez Cordero ofreció una disculpa a los pueblos mayas por las ofensas 

históricas que vivieron después de la Conquista, sin embargo, Ana Karen Dzib Poot, 

representante de los pueblos mayas en la ceremonia que encabezó el presidente y 

su homólogo guatemalteco, expresó que además de las palabras se pase a hechos 

concretos, se solicitó la comisión de memoria, reconocimiento y justicia del pueblo 

y “acabar con tanta injusticia, explotación y racismo”. 

 

 

¿Será? 

Semáforo amarillo 

Ante las expresiones en contra de periodistas y medios de comunicación, en el 

marco del Día Mundial de la Libertad de Prensa, la Relatoría Especial para la 

Libertad de Expresión llamó a las autoridades mexicanas a mantener un discurso a 

favor de la deliberación, y asegurarse que con sus pronunciamientos no lesionan 

los derechos de periodistas, medios de comunicación y organizaciones defensoras 

de Derechos Humanos. Y es que de lo contrario, los funcionarios podrían restringir 

el derecho a la libertad de expresión. Aunque nos dicen que en Palacio Nacional 

tienen otros datos. ¿Será? 

 

Astillero 

Porfirio Muñoz Ledo es un político profesionalmente camaleónico. Conforme a las 

circunstancias ha sido capaz de ajustarse a lo necesario para estar en primera línea 

del momento y a comprometer, con vigor y lucidez, su inteligencia a favor de la 

causa en turno. 

Lo mismo ha podido Muñoz Ledo hacer carrera larga y fructífera, para él, en el 

Partido Revolucionario Institucional, que en la disidencia de éste que se convirtió en 

Frente Democrático Nacional y luego dio paso a la creación del Partido de la 

Revolución Democrática, o en el foxismo al que sirvió como embajador en plaza 

privilegiada, o en el centroizquierdismo de Morena, convertido Porfirio en diputado 

federal y presidente de la mesa directiva de San Lázaro para imponer, con sentido 

simbólico, la banda presidencial en 2018 a Andrés Manuel López Obrador. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210504-0034.html
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Bukele: autoritarismo e injerencia 

El fin de semana, a pedido del presidente Nayib Bukele, el Congreso de El Salvador 

destituyó a los magistrados de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de 

Justicia y al fiscal general, Raúl Melara, y designó a nuevos funcionarios para 

remplazar a los removidos. De inmediato, voces de la comunidad internacional que 

hasta la semana pasada habían declarado su simpatía, y hasta su admiración por 

el mandatario salvadoreño, viraron sin solución de continuidad a encendidas 

críticas. El gobierno de Estados Unidos, la secretaría general de la Organización de 

Estados Americanos y organizaciones civiles repudiaron esas acciones, a las que 

llamaron un ataque al principio de separación de poderes, atentado a la democracia 

e incluso golpe de Estado. 

Cierto es que la drástica medida que promovió el impetuoso mandatario 

centroamericano por medio de las bancadas de su partido Nuevas Ideas y algunos 

aliados menores –que lograron una aplastante mayoría tras los comicios del 28 de 

febrero de este año– violenta los principios de separación de poderes y el respeto 

a las maneras institucionales, pero también lo es que, tanto los magistrados como 

el fiscal destituidos habían llegado a sus cargos como resultado de negociaciones 

entre la Alianza Republicana Nacionalista (Arena, de derecha) y el Frente 

Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN, izquierda), las dos fuerzas 

políticas que se alternaron el poder de 1989 al año antepasado, que propiciaron el 

florecimiento de una corrupción sin precedentes en las instancias públicas, y fueron 

sorpresivamente reducidas a la oposición en los comicios presidenciales de 2019, 

en los que Bukele logró la mayoría absoluta. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/04/edito

